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转眼参加工作已经十余年，蓦然回首，而立之年早已悄然而

逝，但自己到底立于何地呢？感慨时光无情之余，对自己的

一事无成只能苦笑几声作罢？我不怨天尤人，却也不想继续

浑浑噩噩。少年时的理想安在？青年时的志向何存？难道随

着年龄的增长，那股不服输的劲头也随着岁月的流逝而无情

地消散？人到中年，正是年富力强、当打之年，难道再没有

能激厉自己前进的动力，如此平平淡淡地结束一生？就这样

在困惑中苦苦思索了很长时间后，一次偶然的机会，全国统

一司法考试闯进了我的视野。 很久以前，就对法律颇感兴趣

。每当在香港影视作品中看到法官们的睿智、律师们的机敏

时，对法律的向往之情便油然而生；作为农业科技工作者，

常年同基层农民打交道，那些淳朴的乡亲们对法律知识的渴

望之情也曾深深地打动了我，但从未想过自己要成为一名法

律工作者。在从事了本职工作十余年后，这个念头却突然闯

入了我的脑海中。 那个晚上我同往常一样，吃过饭便习惯性

打开电视机，漫无目的地操纵着遥控器。突然一条滚动字幕

吸引了我：全国律师资格考试从即日起开始报名⋯⋯ 我的第

一反映就是：我要报考！可我行吗？对法律知识可谓一窍不

通，也从未系统地接受过法律方面的培训。要知道，往年的

律考通过率仅仅10%而已。有些法学专业的高才生、甚至有

着硕士头衔的法学精英都对律考有着较深的恐惧感，我一个

门外汉能通过这所谓的全国第一考吗？就这样在矛盾中度过



了很少见的一个不眠之夜。可第二天还是从司法局抱回了一

套复习参考书。看着这一大摞书，那种退却的念头又冒了出

来：何苦呢，自己现在不缺吃、不愁穿，虽不能说富有，却

也生活无忧，干么还要给自己增加烦恼呢？已近不惑之年，

记忆力以及身体条件都无法同年轻人相比，还要去参加什么

司法考试？但另一种潜在的冲动旋即占了上风：凡事不努力

怎就知不行？人的目标难道就是衣食无忧？记忆力、体力这

些仅仅是借口而已，并非是不可克服的困难，最难战胜的只

有自己！人生能有几回搏？平时总觉得自己如何如何，关键

时刻拼一回，把自己的真功夫都拿出来，是骡子是马拉出来

溜溜！参加一次司法考试，全身心地投入一次，也是对自己

能力的一种检验。 粗略地翻看了一遍参考书后，在我看来十

分神圣的法律终于慢慢揭开了它那神秘的面纱。其实法律作

为一门学科，它的涉及面相当广泛，不象其他领域那样专一

。从某种意义上讲它是一种行为规范，各行各业的行为规范

都包含其中。从这个角度讲，对于我们参加工作十几年，有

一定工作经验、也有一定社会阅历的人来说是一种优势，但

我们也有非常明显的劣势：我们不能全身心地投入到考试复

习中。作为一名中年人，我们要工作，还要照顾家庭，不能

因为自己要考试便扔下所有这些不顾，所以时间上我们便吃

亏不少。有人说司考录取率之所以非常低，并非是考试本身

如何难，而是参考人员中大部分人不能全身心投入到备考之

中，若单以全天候备考人员计算，录取比率会远远不止于此

，其实这种说法不无道理。而作为家庭稳定、单位无忧的人

，十几年来已经形成了一种固定的生活模式，要想参加考试

就必须打破这种旧有的生活习惯，这对我们来讲也是一种考



验。但既然决定参加考试，就必须竭尽全力，不管结果如何

，只要我努力过了，即使失败也问心无愧！于是在这种思想

指导下为自己订立了如下三项学习原则： 第一，抢时间。作

为上班一族，白天大部分时间都得上班，难得的几个节假日

有时还得照顾家小。我们既不能全天候脱产复习，也不能进

京参加什么司考补习班。只有将下班后便报纸、电视相伴而

眠的旧习惯该掉、将星期天与亲朋好友聚会的时间抽出，安

排好属于自己的每一个小时，将能用于看书的时间全部挤满

，即使是出差在火车上的时间也不能放过。毕竟只有几个月

的备考时间，要有一天能顶两天用的劲头，甚至连如厕时都

要手不释卷，非如此哪能将十几门课程通吃数遍？ 第二，减

应酬。参加工作十几年，在工作生活中接触、结交了很多朋

友，每个人都会形成自己的社交圈。为了工作、家庭生活等

需要，可能每天都会有这样或那样的应酬，这占去了我们的

大部分精力，也是我们工作或生活中不可缺的一部分。这些

社会活动很容易动摇我们备考的决心，要想司考成功就必须

大大地减少应酬次数。除非工作、生活中必须的应酬外，其

它一切谢绝，当然，如何从应酬中抽出身来而又不伤害朋友

们也是一门学问。至于麻将等一些娱乐性的应酬，为了能实

现目标，必须忍痛割舍，更不用说自己主动张罗了。每个人

都应该有自己的追求，我想朋友们也都会理解的。 第三，拼

意志。本来这算不上什么原则性策略，但所有复习计划如果

没有这一条的支持都会半途而废。有家有业，非为生计而考

试有朋友们，这也许是最重要的。每当有不理解的问题时，

便会有一个声音说：咱又不是法律专业的，有些不解的问题

在所难免，谁能都会呢？每当有朋友相约时，便会自然生出



一种想法：就去一次呗，几个小时妨碍不了备考大局；每当

苦读到困倦时，便会产生一种心理：睡觉吧，这样读书也许

效果更差呢；每当必背法条忘记时，也会自我安慰一番：自

己年龄大了，记忆力肯定不如年轻人，忘记一条半条未尝不

可。如此种种，若没有过硬的意志力，就会听之任之，最终

这些星星点点将汇成大错，葬送你的司考路。 就这样经过了

几个月的艰苦准备，终于走完了自己的司考之路。2002年5

月31日24时，一个令我终生难忘的时刻！当我从电话中听到

自己的分数时，激动的心情简直无法言表，尽管当时已是午

夜子时，我还是将熟睡的妻子叫醒，让她分享我的快乐。为

了确认分数的真实性，竟又花了近两个小时来点击拥挤的网

站，当显示器上清晰地显示了与电话查询的一样分数时才彻

底放心了。而此时的心情也已平静多了，在寂静的深夜，默

默地坐在电脑旁，看着又重新熟睡的妻子，慢慢品尝成功后

的喜悦。这是自己努力的结果，能从36万大军中杀出重围，

作为非法律专业的中年人来讲，谈何容易！虽然它暂时不能

给自己带来什么，但作为奋斗的目标，当你实现时还是非常

兴奋的，最起码它证明了你自己，给了自己以信心。 顺利地

通过司考后，有很多人都在问我：作为非法律专业中年人能

一次通过司考，有什么绝窍吗？这个问题我想了很久。其实

每个人的自身情况不同，复习方法也不可能千篇一律，你的

学习方法再好对别人却不一定适用。但我想有一点是应该通

用的：那就是意志品质！如果能坚持住，成功就会向你招手
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